

# EMPAN

Prendre la mesure de l'humain

en 2026



## En psychiatrie, le soin malgré tout

Coordonné par **Jean-Jacques Jousselin, Blandine Ponet, Laurent Morlon**

La psychiatrie contemporaine traverse un moment critique, pris entre une pénurie dramatique de moyens, des logiques de transformation, de résistance et de tension. Ce numéro d'*Empan* souhaite interroger les recompositions du champ psychiatrique, à travers les effets concrets des politiques de santé mentale, les formes nouvelles de soin et les enjeux anthropologiques et cliniques qui s'y jouent.

Ce numéro entend aussi rendre témoignage au travail invisible, au travail inestimable des professionnels, alors qu'ils sont garants de la relation, de la continuité et de la qualité du lien. Les formes contemporaines de contrainte, de tri et de fermeture symbolique doivent être interrogées dans leur impact subjectif, clinique et politique.

Ce numéro invite à interroger la psychiatrie d'aujourd'hui (et de demain ?) en questionnant aussi comment se tressent dans le contemporain l'aliénation sociale et l'aliénation mentale.

*Empan* n° 141, 18 € – mars 2026

## Vivre et vieillir en situation de handicap en institution

Coordonné par **Alain Jouve, Rémy Puyuelo, Marielle Lachenal, Bernard Dupré**

En quoi la temporalité impacte-t-elle les différents partenaires du soin de soi dans les situations d'handicap ?

À un moment de la vie se pose la question du lâcher prise, de supporter les petites et grandes pertes, les limitations, les changements tant physiques, psychiques, qu'environnementaux, tout en maintenant une capacité d'investissement au service d'un art de vivre qui reconnaît la finitude.

Les personnes en situation de handicap et leurs accompagnants n'échappent pas à ce temps de vieillir qui est, pour tout un chacun, un temps essentiel de la vie. Comment le reconnaître et le partager, en faire un commun humain ?

Dans ce contexte, *Empan* se propose de penser le vieillissement... mais aussi d'accompagner des récits, des vécus pour en témoigner.

*Empan* n° 142, 18 € – juin 2026

## Mutations et parentalité

Coordonné par **Sindy Boulanger, Mohamed Ghaouti, Jean-Jacques Jousselin, Guy Merens, Chantal Zaouche Gaudron**

La famille, entre tradition et modernité, présente ce paradoxe de la cohabitation de représentations et d'usages anciens avec des évolutions majeures. Ce numéro d'*Empan* nous paraît nécessaire pour mettre en perspective les différentes situations éprouvées, construites, par les nouveaux parents et par ceux qui les accompagnent.

Parler des parentalités, c'est rendre compte de la diversité des pratiques, des ressentis et des élaborations qui construisent les représentations et les prises de position des parents.

Une étude des représentations s'impose, à travers les visions politiques, sociales et sociétales mais aussi la place faite aux acteurs des situations sociales.

Enfin, on abordera les modalités d'accompagnement des parentalités, impactées par l'évolution des technologies de la communication et par les courants de pensée marqués par la neuropsychologie ou la pensée positive.

*Empan* n° 143, 18 € – septembre 2026

## De l'ITEP au DITEP : quelles évolutions ?

Coordonné par **Mohamed Ghaouti, Guy Merens, Lin Grimaud**

Depuis l'Institut de rééducation au lendemain de la Seconde Guerre mondiale, en passant par l'ITEP (Institut thérapeutique, éducatif, pédagogique) en 2005, jusqu'au DITEP en 2016, on trouve une continuité dans la volonté des pouvoirs publics de venir en aide à des enfants et adolescents décrits aujourd'hui comme « présentant des difficultés psychologiques dont l'expression, notamment les troubles du comportement, perturbe gravement la socialisation et l'accès aux apprentissages ». Si l'intention de modifier le comportement perturbé et perturbant de ces jeunes demeure un fil rouge au travers du temps, la façon de comprendre leurs problématiques et d'y apporter des réponses suit l'évolution du contexte social global.

Comment le DITEP s'y prend-il concrètement ? À quelles problématiques est-il confronté ? Sur quelles références théoriques s'appuie-t-il ? Quelles sont les contraintes pesant sur les équipes, les professionnels de terrain, les cadres ? Comment chez nos voisins européens et au-delà sont pensées et mises en œuvre les réponses spécialisées correspondantes ? C'est ce qui est mis à la discussion dans ce dossier en appui sur des témoignages et des retours d'expérience.

*Empan* n° 144, 18 € – décembre 2026

Commande au numéro ou  
abonnement (4 numéros) sur  
[www.editions-eres.com](http://www.editions-eres.com)



Consultez la liste des numéros disponibles et les sommaires des numéros sur [www.editions-eres.com](http://www.editions-eres.com)